

COMMISSION RECHERCHE

JEUDI 22 JUIN 2023 - SALLE DES ACTES DU BAT. E15

PRESENT.E.S : Christel Bidet-Ildei, Hugo Dupont, Jérôme Grévy, Anne Jollet, Théo Martineaud, Thibaut Preux

EXCUSE.E.S : Delphine Ackermann, Cécile Auzolle, Claire Beausse, François Brizay, Lucie Broc, Andrzej Chankowski, Alain Ducouso-Lacaze, Pierre Kamdem, Emilie Kurdziel, Gilles Marmasse, Naïk Miret, Christian Papinot, Cécile Treffort, Cécile Voyer

INVITEES : Marie Ferru, Sophie Jalabert

CYCLE THEMATIQUE DE SHA POUR L'ANNEE 2023-24

Il est proposé d'organiser un cycle de rencontres sur un thème choisi pour l'année. Chaque mois, un.e représentant.e d'une Unité de Recherche de SHA fera un exposé suivi d'un moment d'échanges avec le public.

Ces rencontres auront lieu le 2^e jeudi de chaque mois de 12h45 à 13h45. L'exposé durera une demi-heure et sera suivi d'une demi-heure d'échanges.

Les dates sont les suivantes : 14/09, 12/10, 09/11, 14/12, 15/01, 14/02, 13/03.

Le lieu est encore à définir, soit dans un amphithéâtre de l'UFR, soit à la médiathèque si un partenariat est possible. La médiathèque permettrait une plus grande ouverture au public.

Le thème retenu pour l'année 2023-24 est « Société et environnement ».

Le service communication créera des supports avec une identité visuelle à définir. La communication se fera via l'affichage, les réseaux sociaux, le site internet de l'UFR et la

publicité. Elle pourra également passer par l'Espace Mendès France. Elle devra s'effectuer bien en amont de chaque rencontre pour optimiser la visibilité.

La partie « exposé » pourrait être enregistrée. Chaque intervenant.e aurait un droit de regard sur cette capsule audio ou vidéo.

L'assesseur enverra un courriel pour demander à chaque UR de positionner un.e représentant.e sur une date en précisant le titre/sujet de l'intervention, avant le 5 juillet.

JOURNÉE D'ETUDES « LECTURES »

Dans le cadre de l'inauguration de la BU A2, une journée d'études sur le thème des lectures sera proposée par l'UFR SHA fin janvier.

Il s'agira de rendre compte de la façon dont les chercheu.r.se.s et les étudiant.e.s se saisissent de différents documents et les transforment de manière à en faire un outil de connaissance dans la société : travail d'analyse, lecture d'une carte, lecture d'un tableau ...

Les intervenant.e.s devront être de l'UFR SHA. La journée sera ouverte à tous les étudiant.e.s de l'Université de Poitiers. Elle pourrait être un séminaire obligatoire pour les étudiant.e.s de master de SHA.

Le département de Géographie a déjà prévu une exposition dans la BU A2 en janvier qui pourrait être incluse dans cette journée d'études.

La CVEC (Contribution à la Vie Etudiante et de Campus) alloue une participation financière qui a été transférée sur le budget du CRIHAM, partenaire de l'ensemble des manifestations de l'inauguration.

Les UR vont être invitées à soumettre leurs propositions à l'assesseur qui établira ensuite la programmation.

CHAIRE SUR L'ÉNERGIE

Marie Ferru fait la présentation de la nouvelle chaire de la Fondation de l'UP.

La Fondation de l'UP propose un accompagnement pour des chaires partenariales. La nouvelle chaire créée sur le thème de l'énergie est en lien avec les axes stratégiques de l'UP et sera basée à Châtelleraut, campus de l'UP. Elle est pluridisciplinaire et donc portée par Marie Ferru, du département de Géographie, directrice de la fédération Territoires et Nicolas Bion, chargé de recherche CNRS à l'UFR Sciences Fondamentales et Appliquées.

Cette chaire a été validée par le Conseil d'Administration de l'UP et peut donc maintenant être présentée officiellement aux collègues afin de recenser les compétences et expertises sur ce sujet. Des travaux déjà réalisés pourront être remobilisés. Les compétences manquantes seront cherchées à l'extérieur de l'UP.

Aucun financement n'est prévu. La Fondation cherche des mécènes. Des réponses à des AAP seront faits. C'est déjà le cas pour l'AAP UP².

Un des objectifs est de construire des projets de grande envergure et de répondre à des AAP de la région Nouvelle-Aquitaine.

Grand Châtelleraut expérimente déjà dans l'énergie, avec, par exemple, des projets de production et de consommation locales, et une friche industrielle doit être convertie en site de production d'hydrogène.

Le travail effectué ne sera pas uniquement à destination de Grand Châtelleraut ou des entreprises mécènes, mais doit être réutilisable.

3 axes à développer ont déjà été déterminés :

- La construction d'un circuit court de l'énergie (sciences dures) ...
- soutenu par une communauté locale (SHS) ...
- et rendu juridiquement possible (Droit).

Des comités scientifique, technique ou de pilotage seront par la suite créés selon ce qui sera jugé le plus pertinent et nécessaire.

Après la communication autour du projet pour trouver les chercheu.r.se.s intéressé.e.s, les co-porteu.r.se.s rencontreront tou.te.s les porteu.r.se.s de chaire pour profiter de leur expérience, et ensuite les représentant.e.s de « Grand Châtelleraut ».

Toutes les personnes intéressées peuvent participer à ce projet et à la hauteur souhaitée.

QUESTIONS DIVERSES

En 2024, l'association André Léo fêtera le bicentenaire de la naissance de cette femme journaliste, romancière, engagée dans la Commune de Paris.

L'association entretient la mémoire d'A. Léo qui est née à Champagné-Saint-Hilaire et a vécu à Lusignan. Elle publie ses textes (romans, articles).

L'UFR SHA a nommé une salle André Léo au bâtiment E14. Pour la célébration du bicentenaire, l'association prend contact avec SHA pour savoir dans quelle mesure elle pourrait y participer. Une exposition vieillie pourrait être remise à jour et exposée à l'UFR, par exemple (contact sera pris avec la Commission Culture et vie associative de l'UFR).